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Зарегистрирован 
Союз собственников 

жилья 

Достойно внимания

Анатолий Аксаков: 
Распределение доходов 

пора пересмотреть

Финансы

Прокуратура защитит 
лицей в суде

В Минюсте Чувашии за-
регистрирована обще-
ственная организация, ко-
торая будет действовать 
при региональном отделе-
нии партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ, – Чувашская ре-
спубликанская обществен-
ная организация «Союз 
собственников жилья».

Организация эта не новая, 
ее хорошо знают в Чувашии. 
Как чебоксарцы, так и жители 
городов республики долгое 
время обращаются в нее за 
советами и консультациями 
по жилищно-коммунальным 
вопросам.  

Теперь, после обретения 

статуса юридического лица, 
активистам, занимающим-
ся проблемами ЖКХ, будет 
проще налаживать контак-
ты, сотрудничать с органами 
власти и решать проблемы 
жильцов многоквартирных 
домов. Местные отделения 
организации будут созда-
ваться в районах республики. 
Председателем Союза соб-
ственников жилья стал Сер-
гей Муравьев.

ЕСЛИ ВЫ НЕ МОЖЕТЕ НАЙ-
ТИ ОТВЕТОВ НА ЖИЛИЩНО-
КОММУНАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ 
САМОСТОЯТЕЛЬНО, ПРИХО-
ДИТЕ, ВАМ ПОМОГУТ В СО-
ЮЗЕ.

В Прокуратуре Чувашии 
не считают судьбу музы-
кального лицея имени Ле-
бедева решенной. Из этого 
ведомства пришел очеред-
ной ответ, в котором сооб-
щается, что «в связи с ранее 
принятыми прокуратурой 
республики мерами вопрос 
о ликвидации лицея-интер-
ната не был принят, возник-
ла необходимость в про-
ведении дополнительной 
проверки и даче правовой 
оценки создавшейся ситуа-
ции.

В ходе дополнительной 
проверки в деятельности ад-
министрации г. Чебоксары 
и ее структурных подразде-
лений выявлены нарушения 
законодательства в сфере 
образования, поддержки 

семьи и талантливых детей. 
Установлено, что указанными 
органами в течение продол-
жительного времени не при-
нимаются надлежащие меры 
по проведению ремонтных 
работ зданий и сооружений 
лицея-интерната и устране-
нию выявленных контроли-
рующими органами наруше-
ний в данном учреждении. 
В этой связи прокуратурой 
республики подготовлено 
заявление в суд об обязании 
муниципального образова-
ния г. Чебоксары провести 
организационные меропри-
ятия и действия по ремонту 
зданий и сооружений лицея-
интерната, устранению вы-
явленных в деятельности уч-
реждения контролирующими 
органами нарушений».

Гостей интересовало, как 
живут и чем занимаются дети, 
проходящие в санатории ре-
абилитацию. Все вроде бы 
неплохо, однако совсем без 
недостатков в наше время не 
бывает. Дети рассказали, что 

в санатории нет помещения 
для занятий спортом и спор-
тивного инвентаря. Гости 
пообещали обратиться в ад-
министрацию города с прось-
бой об оказании содействия в 
этом важном вопросе. 

В конце встречи детей 
ждала радость - им привезли 
подарки, а потом сфотогра-
фировались все вместе на 
добрую память. «Приезжайте 
еще!», - говорили ребята, про-
щаясь. 

Дефицит региональных 
бюджетов необходимо 
сокращать за счет 
инвестиций, считает 
депутат государственной 
Думы Анатолий Аксаков. 

Комментируя данные Минфи-
на РФ, в которых зафиксирован 
рост бюджетного дефицита и 
уровня госдолга во многих реги-
онах, депутат сказал, что дефи-
цит бюджета в регионах можно 
сократить за счет системной ин-
вестиционной политики. 

Снижение дефицита и долго-
вой нагрузки достигается путем 
увеличения доходной базы и 
сокращения расходов. С расход-
ной частью работать сложнее в 
том смысле, что большинство 
направлений нельзя секвести-
ровать. В первую очередь это 
касается социальных гарантий 
государства.

«Но пересмотреть расходы 
на государственное управление 
можно. В том числе и в Чувашии. 
В республике темпы роста рас-
ходов на зарплату чиновников 

превышают темпы инфляции. 
Здесь есть резервы», – заявил 
Анатолий Аксаков. И добавил, 
что,  «может быть, не время сей-
час повышать зарплату чиновни-
кам». (Как известно, с 1 сентября 
2013 года зарплата федеральных 
министров и депутатов Госдумы 
возросла со 161 тыс. рублей до 
253 тыс. рублей в месяц.)

В Чувашии, например, не-
смотря на рост доходов госслу-
жащих, их заработная плата по 
сравнению с коллегами из дру-
гих регионов гораздо меньше. 
В связи с этим депутат заметил: 
«Когда промышленность будет 
расти такими же темпами, ка-
кими она сейчас падает, а эконо-
мика Чувашии, наоборот, будет 
демонстрировать пример дру-
гим регионам, пусть тогда наши 
чиновники получают в 2 и 10 раз 
больше, чем чиновники в других 
субъектах РФ».

По мнению депутата, главным 
направлением в работе по сни-
жению долговой нагрузки реги-
онов должно стать наращивание 
доходной базы за счет инвести-
ций. Для этого нужно создать ус-
ловия и благоприятный климат 
для инвесторов. 

«Нужна системная инвестици-
онная политика, – говорит пар-
ламентарий. - Наша республика 
находится в более выигрышном 
положении, чем многие другие, 
потому что у нас есть еще ра-

бочая сила. У нас есть молодые 
руки и головы, много толковых 
ребят, которые хотели бы себя 
проявить, но для них нужно соз-
давать условия – я имею в виду 
развитие малого бизнеса. А чи-
новники при этом должны не 
штаны протирать, а работать в 
Москве, за пределами Чувашии. 
Искать, искать и искать. Доро-
гу осилит идущий. Идущий и до 
Кремля, и до Киева, и до Вашинг-
тона – все равно, откуда деньги 
приходят, лишь бы они работали 
на республику».

А систему распределения до-
ходов между центром и регио-
нами давно пора пересмотреть, 
считает Анатолий Аксаков. Рань-
ше половина доходов консоли-
дированного федерального бюд-
жета оставалась в федеральной 
казне, другая половина уходила 
в регионы. «При этом на регионы 
перекладывалось больше ответ-
ственности, но это и правильно: 
на местах зачастую лучше вид-
но, как этими средствами можно 
распорядиться. Думаю, что мы к 
этому будем двигаться», – под-
черкнул депутат.

Кстати
Анатолий Аксаков занял 

5-е место в рейтинге влия-
тельности финансистов, со-
ставленном Bankir.Ru, и 1-е 
- в читательском рейтинге.

Приезжайте еще!

Заседания Союза собственников  
жилья проходят каждую пятницу  
в общественной приемной депутата Госдумы 
Анатолия Аксакова  
по адресу: 
пр. 9-й Пятилетки,  
д. 2, корп. 3, офис 6. 
Начало в 10 часов. 
Вы получите 
квалифицированную 
консультацию.

Представители мест-
ного отделения СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ в 
Алатыре побывали в КУ 
«Республиканский дет-
ский противотуберкулез-
ный санаторий» «Чувар-
лейский бор». Делегация 
собралась солидная: 
председатель местного 
отделения партии Виктор 
Зудин, помощник депу-
тата госсовета Чувашии 
Василий Катников, акти-
висты Денис Трифонов и 
Андрей Катников. 

акция



Телефоны общественной приемной: 51-03-78, 51-05-26. www.chuvashia.spravedlivo.ru
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«Знаю лично» – 
главный критерий

каДры

Главному

система

Пожалуй, единственная сфера деятельности главы республики, где он проявляет 
невиданную активность, – работа с кадрами. Только странная она, эта активность…

Премьеры и министры – 
как перчатки

Сколько министров, глав 
районов и городов успел по-
менять Михаил Игнатьев за 
три с половиной года своего 
правления – уже не счесть. Да 
что министров – он уже триж-
ды менял глав правительства 
(Н. Суслонова – и. о. премьер-
министра А. Иванов – О. Ма-
каров - И. Моторин). По каким 
критериям они подбирались 
– нормальному че-
ловеку не понять. 
Так, уволив с этой 
должности Нину 
Суслонову – док-
тора медицинских 
наук, прошедшую 
школу управле-
ния в должности 
министра здраво-
охранения, затем 
министра – вице 
премьера, он че-
рез некоторое 
время назначил 
п р е м ь е р - м и н и -
стром 36-летнего 
Олега Макарова. 
Если отбросить 
словесную мишу-
ру, используемую 
в наименовани-
ях современных 
должностей, - 
о б ы к н о в е н н о го 
торговца молоч-
ными продуктами 
компании «ЮНИ-
МИЛК». Представ-
ляя своего про-
теже Госсовету, 
Игнатьев особо 
подчеркнул, что 
Олега Макарова 
знает лично как 
успешного менед-
жера и управленца 
еще с тех времен, 
когда сам он ра-
ботал министром сельского 
хозяйства. «Возраст молодой, 
человек он перспективный и 
успешный. Имеет опыт рабо-
ты, прежде всего в команде. 
Есть экономическое мышле-
ние, управленческое мыш-
ление есть, после мышления 
он принимает взвешенные 
и обоснованные решения», - 
добавил еще, призывая депу-
татов утвердить Макарова в 
должности главы правитель-
ства. Кстати, своим «экономи-
ческим мышлением» новоис-
печенный премьер-министр 
удивил уже на той сессии. 
Отвечая на вопрос, он сказал, 
что коровье молоко вполне 
можно заменить козьим, по-

скольку оно дороже в семь 
раз. То есть человек все из-
мерял деньгами, а о том, что 
козьим молоком население 
не накормишь, даже не заду-
мался.

Меняем шило на мыло
А министров своего пра-

вительства Игнатьев поме-
нял всех, причем некоторых 
– уже по 2–3 раза. Особенно 
пострадали от этой постоян-
ной встряски Министерство 

экономическо-
го развития, 
промышленно-
сти и торговли 
и Министерство 
строительства, 
которые, по 
идее, должны 
работать с пер-
спективой, по 
долгосрочным 
планам. Но их 
р у к о в о д и т е -
ли меняются, 
не успев даже 
вникнуть в про-
блемы своих от-
раслей.

Аналитиков 
особенно на-
стораживает то, 
что с каждой 
сменой уровень 
ко м п ете нтн о -
сти высокопо-
ставленных чи-
новников, как 
правило, сни-
жается. Тогда 
по какой логике 
глава меняет 
их так часто? 
Есть мнение, 
что Игнатьев 
таким образом 
страхует себя 
от обвинений в 
некомпетентно-
сти. Дескать, на 

всякий случай готовит «коз-
лов отпущения», которые как 
бы отвечают за все провалы 
в социально-экономической 
жизни. 

А некоторые ведомства 
глава доверил людям с со-
всем уж сомнительными спо-
собностями. Так, министром 
культуры стал человек, кото-
рый, на мой взгляд, не то что 
слабо разбирается в культу-
ре, литературе и искусстве, а 
элементарно не владеет пра-
вилами этикета и культуры 
поведения. К тому же слабо 
знает как родной чувашский, 
так и русский язык, что для 
такого руководителя, навер-
ное, все же недопустимо. А 

во главе Мининформпечати 
оказался человек, не имею-
щий опыта работы в системе 
печатных СМИ, ничем не про-
явивший себя как журналист, 
при этом совершенно не вла-
деющий языком титульной 
нации. Короче, глава подби-
рает себе кадры по принципу 
«шило на мыло». 

Как отмечают знающие 
люди, большинство выдви-
женцев становятся мини-
страми благодаря близости к 
семье Игнатьева или к нему 
самому (министры спорта, 
природных ресурсов, имуще-
ства и т. д.).  

Рука об руку  
по карьерной лестнице

Характерно в этом плане 
назначение нового мини-
стра финансов на место оче-
редного ушедшего, которого 
многие считали единствен-
ным профессионалом в дей-
ствующем правительстве. 
Теперь его обязанности ис-
полняет (до утверждения в 
Минфине РФ) бывшая глава 
Минимущества республи-
ки Светлана Енилина. Есть, 
конечно, в ее биографии 
эпизод, как-то связанный с 
финансами. Сразу по оконча-
нии средней школы она, судя 
по биографии, поработала 
главным бухгалтером инди-
видуального частного мало-
го предприятия «АНКО». 
Но что это за предприятие, 
где с такими должностными 
обязанностями может спра-
виться человек без профес-
сиональных знаний? И как 
там трудилась г-жа Енилина, 
если одновременно училась 
в двух вузах? Как бы ни было, 
она окончила пединститут по 
специальности «биология» и 
университет по специально-
сти «экономическая теория». 
Защитила вроде бы даже 
кандидатскую диссертацию 
по теме «Теоретические и 
методологические аспекты 
формирования и совершен-
ствования агропродоволь-
ственного рынка в совре-
менных условиях». А в 2003 
году они с Игнатьевым как-то 
сблизились и с тех пор всегда 
рядом, по карьерной лестни-
це идут рука об руку. С июля 
2003 года по август 2010-го 
Енилина – заместитель ми-
нистра сельского хозяйства 
Игнатьева, в сентябре 2010 
года она возглавила Мини-
мущества в правительстве 
главы республики Игнатьева, 

и вот теперь – и. о. министра 
финансов в статусе вице-
премьера. Конечно, руко-
водитель вправе подбирать 
себе кадры по своему усмо-
трению. Если они подходят 
по деловым качествам. Но 
в том-то и дело, что послед-
нее, похоже, Игнатьевым не 
учитывается никак. Так по-
ступает человек или весьма 
уверенный в себе, в своих 
способностях, ввиду чего 
ему требуются не мыслите-
ли, а лишь исполнители, или 
же считающий себя всезнаю-
щим без всякого на то осно-
вания, а на самом деле мало 
смыслящий во всем том, что 
входит в круг его деятель-
ности. Что лучше подходит 
к данной ситуации – судить 
вам, дорогой читатель. Но 
до сих пор, повторюсь, в ко-
манде действующего главы 
республики улучшения ка-
дрового состава не наблюда-
лось. Что сказывается на де-
ятельности правительства, 
которую назвать успешной 
ну никак нельзя, а главное – 
на жизни всей республики.

Что-то многовато вокруг 
уголовников

Между тем такой, если 
можно так выразиться, свое-
образный - «знаю лично» 
- принцип подбора кадров 
нынешняя исполнительная 
власть Чувашии применяет 
везде. Но почему-то эти «вы-
дающиеся» личности, подо-
бранные главой республики 
и его командой, очень часто 
оказываются не совсем ком-
петентными в порученном 
деле. Зато они сверхкомпе-
тентны в распиле и присвое-
нии бюджетных и иных денег. 
Достаточно вспомнить, что 
среди министров, руководи-
телей дорожных организаций, 
глав районов, назначенных с 
одобрения Михаила Игнатье-
ва, есть те, которые уже осуж-
дены, а иные фигурируют как 
субъекты уголовных дел и по-
дозреваются (пока, до суда) в 
совершении мошенничества 
в особо крупных размерах. Не 
потому ли, что Сам их «знает 
лично» лишь с какой-то одной 
стороны, которая и важна для 
него прежде всего? Только это 
уж точно не деловая хватка, не 
умение мыслить масштабно 
и перспективно, не твердый 
характер, направленный на 
достижение успеха в поручен-
ном деле.  

Николай МАКСИМОВ

Наша газета продолжает 
следить за ходом 
расследования фактов 
вызывающей сомнения 
деятельности видного 
депутата-единоросса 
Чувашии Николая 
Малова.

Напомним: в № 2 (106) и № 
3 (107) газеты «СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ - Чувашия» были 
опубликованы материалы («В 
Москву, жаловаться на еди-
нороссов», «Сверху видно 
все»), в которых рассказыва-
лось о подозрениях в том, что 
ряд предпринимательских 
действий Н.В. Малова и его 
семьи, а также связанных с 
ними организаций осущест-
влялись незаконно. В ситу-
ации решили разобраться 
представители СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ. Так, лидер пар-
тийной фракции в Госсовете 
Игорь Моляков направил ряд 
депутатских запросов в со-
ответствующие органы. По-
ступившие ответы начинают 
раскрывать действительную 
картину сложившейся ситуа-
ции.

Чтобы было понятно, о ком 
речь, назовем часть должно-

Удивительный 
материал опубликовала 
российская 
общественная газета 
«МИР» - о создавшихся 
в судебно-правовой 
системе Чувашии кланах.

Пусть нас простят коллеги 
из «МИРа» за использование 
их материала, но мы посчита-
ли необходимым пересказать 
нашим читателям хотя бы его 
содержание. Статья называ-
ется «Ничто так не связывает 
судью с прокурором, как род-
ство» (МИР, № 1, январь 2014 
г.).

Вначале газета напоми-
нает: «В Федеральной це-
левой программе судебной 
системы сказано, что в целях 
устранения личной заинте-
ресованности судьи в исхо-
де дела следует установить 
запрет на участие адвоката 
– супруга судьи, близких род-
ственников или свойственни-
ков судьи в пределах юрис-
дикции суда». Это же касается 
и прокурора как заинтере-
сованного обвинителя в су-
дебном процессе. Между тем 
ситуация, когда вершат пра-
восудие люди, находящиеся в 
родстве и близости, не такая 
уж редкость. Да ее в создав-
шихся, к примеру, в Чувашии 
условиях просто не может не 
быть. Ибо, оказывается, здесь 
в судебно-правовой систе-

Правосудие
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власть 3

единороссу можно все?
ПроДолжение темы

стей, которые занимает г-н 
Малов:

секретарь Чувашского ре-
гионального отделения пар-
тии «Единая Россия»;

член президиума Госсове-
та Чувашии;

председатель Комитета 
Госсовета по государственно-
му строительству;

председатель правления 
организации «Агропромыш-
ленный союз ЧР;

председатель правления 
организации «Чувашский мо-
лочный союз».

Отсюда, естественно, и по-
вышенный интерес к деятель-
ности самого главного едрос-
са республики. При этом 
представители обществен-
ности считают, что он и его 
семья заполучили ряд пред-
приятий и земельных участ-
ков незаконно, построив на 
берегу Суры так называемую 
заимку и перекрыв часть бе-
рега реки, нарушили Водный 
кодекс и т. п.

Из поступающих на запро-
сы депутата Игоря Молякова 
ответов видно, что сомнения 
общественности далеко не 
беспочвенны.

Так, Управление Роспри-

роднадзора по ЧР в лице 
руководителя В.А. Косачева 
вынуждено признать, что 
«при размещении объекта 
недвижимости (на самом 
деле там два гостевых дома, 
баня, домик охранника, лет-
няя кухня, причал. – Ред.) в 
береговой полосе р. Черная 
ОАО «Ядринмолоко» нару-
шены требования ч. 8 ст. 6 и 
ч. 16 ст. 65 Водного кодекса 
Российской Федерации», в 
связи с чем против органи-
зации (ОАО «Ядринмоло-
ко». - Ред.) возбуждены дела 
об административных на-
рушениях. В этом же ответе 
говорится, что были произ-
ведены работы по измене-
нию русла реки Черная, но 
«неустановленными лицами 
в неустановленное время». 
Ну да, приехали на заимку 
какие-то лица и давай возво-
дить дамбу, а их не заметила 
даже охрана…

Выясняются и обстоя-
тельства покупки земель-
ных участков. В частности, 
СУ СК при Прокуратуре РФ 
по ЧР пришло к выводу, что 
так называемый открытый 
аукцион по продаже двух из 
них администрацией Ядрин-

ского района проведен 
незаконно. Поэтому про-
куратурой республики на-
правлены иски о признании 
недействительным этого 
аукциона по поводу участ-
ка, проданного ООО «Фер-

мер», в Арбитражный суд ЧР, 
а по поводу другого участ-
ка, проданного Н.В. Мало-
ву, - в Ядринский районный 
суд. Между тем есть сведе-
ния, что последний участок 
под кадастровым номером 

21:24:060113:226 площадью 
57485 кв. метров находился 
в федеральной собствен-
ности (примыкает к феде-
ральной трассе М7) и не мог 
выставляться на аукцион ад-
министрацией района.

ме фигурирует 61 семейный 
клан с охватом примерно 
145 человек. К тому же надо 
понимать, что многие кланы 
между собой поддерживают 
связь, ибо это и есть основа 
их выживаемости. Газета пу-
бликует обширный список 
обнаруженных кланов, кото-
рый мы, за неимением места, 
не в состоянии привести пол-
ностью. 

Пример подают  
старшие по чину

Как известно, главный в 
системе правосудия респу-
блики - председатель Вер-
ховного Суда, коим является  
Н.П. Порфирьев. Естествен-
но, его пример – другим на-
ука. И, видимо, случайно 
получилось так, что его дочь  
А.Н. Пузырева трудится стар-
шим прокурором отдела про-
куратуры ЧР. Другая дочь,  
Т.Н. Порфирьева, - судья Мед-
ведевского районного суда 
республики Марий Эл. Зять 
А.В. Пузырев – следователь по 
особо важным делам Новоче-
боксарского МСО СУ СК РФ по 
ЧР. Пусть вас не удивляет то, 
что одна из дочерей работает 
в соседней республике. Это у 
них, у судей, такие межрегио-
нальные связи. Помните, мы 
как-то писали о том, что су-
дьей Канашского района по 
ходатайству Порфирьева на-

значили гражданина Татар-
стана, тоже сына известно-
го тамошнего юриста. Не 
сомневайтесь, набрав опы-
та, он вернется в родную 
республику, под крыло па-
паши. Может статься, и Т.Н. 
Порфирьева когда-нибудь 
снова окажется в родной 
Чувашии. 

Идем дальше. Руково-
дителем Следственного 
управления СК РФ по ЧР 
трудится А.П. Мигушов. А 
его дочь Е.А. Мигушова – 
ст. пом. прокурора Калинин-
ского района.

Многие в республике зна-
ют заместителя председателя 
Верховного суда ЧР Н.К. Фи-
липпова. Оказывается, в его 
семье выросла целая плеяда 
талантливых юристов. Один 
из сыновей, Б.Н. Филиппов, 
работает зам. председателя 
Арбитражного суда ЧР, дру-
гой, А.Н. Филиппов, - пом. 
прокурора Ленинского рай-
она, племянница, К.В. Филип-
пова, – пом. судьи Арбитраж-
ного суда ЧР.

Вообще, судьи, похоже, 
наиболее успешно устраива-
ют своих детей. Многие пом-
нят, что в недавнем прошлом 
Верховный суд ЧР возглав-
лял П. Юркин. Так вот сейчас  
Ю.П. Юркин – начальник от-
дела прокуратуры ЧР, его 
жена И.В. Юркина – судья 
Верховного суда ЧР, сестра 

Ю. Юркина – Е.П. Юркина – ст. 
пом. судьи Верховного суда 
ЧР.

Немалый семейный клан 
создала Л.В. Лукина, что, 
впрочем, вполне объяснимо. 
Как-никак она – ст. пом. про-
курора Чувашии по кадрам. 
Соответственно ее дочь  
Н.В. Александрова – ст. пом. 
прокурора Ленинского райо-
на, зять С.В. Александров – ст. 
пом. прокурора Московского 
района, сестра С.В. Подклет-
нова – специалист прокура-
туры Новочебоксарска, сноха 
Л.И. Семенова – пом. проку-
рора Чувашской Республики, 
племянник Е.В. Семенов – ст. 
пом. прокурора Чебоксар-
ского района.

Немного уступает по чис-
ленности и клан зам. мини-
стра внутренних дел по ЧР 
по следствию В.М. Толстова. 
Его сын П.В. Толстов – руко-
водитель второго природо-

охранного следственно-
го отделения Волжского 
МПСУ СК РФ, племянник 
А.В. Яковлев – адвокат ад-
вокатской палаты ЧР, пле-
мянница Т.В. Николаева 
– адвокат адвокатской па-
латы ЧР, муж племянницы 
А.В. Николаев – зам. на-
чальника отдела УЭБ и ПК 
МВД по Чувашии.

Медовые должности
И таких кланов в респу-

блике, еще раз напомина-
ем, больше шестидесяти. В 
их числе выделяются кланы 
судей Верховного суда ЧР  
В.В. Бельцовой, И.С. гри-
горьева, Л.г. Ермолаева,  
А.Ю. Кошкина, А.В. Акимо-
ва, Н.П. Лысенина, Р.Р. га-
фарова, С.А. Индрикова, 
Н.В. Яковлева, А.А. Сева-
стьянова. Впрочем, вряд ли 
им уступают кланы первого 
зам. прокурора республики 
В.П. Щетинкина, старших по-
мощников прокурора ЧР В.И. 
Алексеева и З.В. Малыше-
вой. Или начальника отдела 
СУ СК по РФ Р.Р. Родионова. 
А в районных прокуратурах, 
оказывается, почти сплошь 
– родные и близкие самих 
прокуроров, только разбро-
санные по разным районам, 
видимо, по принципу: ты 
устрой моего сынка, а я при-
строю твою сноху. 

Теперь представьте, какие 
имеются шансы у гражданина 
Чувашии, попавшего волею 
судеб в жернова правосу-
дия, добиться этого само-
го правосудия? Пойдет су-
дья против гособвинителя, 
если его сын у того в под-
чинении? Станет перечить 
прокурор следователю, 
если у того в подчинении 
его зять? Станет адвокат 
по-настоящему защищать 
обвиняемого, если адвокат 
– сноха судьи или прокуро-
ра? И так далее. А есть ли в 
республике возможность 
вообще избежать кланово-
го правосудия, если в сред-
нем на каждый район при-
ходится по два клана?

И еще. Что же это за долж-
ности такие – судей, проку-
роров, следователей, адво-
катов, если захватившие их 
кланы ни за что не хотят пу-
скать в свою среду посторон-
них? Казалось бы, невелика 
радость - возиться с не самы-
ми лучшими представителя-
ми человечества. Но нет, на-
следники правоохранителей 
липнут к этим должностям, 
будто они медом намазаны. 
Можно догадаться, на каких 
принципах их воспитали уже 
пропитанные этим «медом» 
родители. А свежей «крови» 
в эту среду не попасть. Отто-
го, видимо, и затхлость всей 
системы.

Вдогонку
Связана фамилия г-на Малова и со стро-

ительством подъездной дороги к заводу по 
переработке молока в Ядрине. Жителей как 
города, так и района очень интересовало: 
уж не на бюджетные ли средства построе-
на сия дорога? Предположения оказались 
справедливыми: на бюджетные. Как только 
понадобились деньги на прокладку этой 
дороги, в закон о республиканском бюд-
жете 15.11.2013 были внесены изменения, 
предусматривающие предоставление суб-
сидии в размере 10 млн руб. Нет, не Малову, 
конечно же, а администрации Ядринского 
района. Месяцем позже между администра-
цией и ОАО «Ядринмолоко» был «заключен 
договор купли-продажи подъездной доро-
ги к новому заводу по переработке молока, 
а также земельного участка, необходимого 
для ее содержания и обслуживания, общей 
стоимостью 10 млн руб. за счет субсидии 
из республиканского бюджета Чувашской 
Республики», - сообщает в ответе на депу-

татский запрос прокурор республики Вла-
димир Метелин.

Да, все вроде в рамках закона. Единорос-
ского, и немного с душком. Это когда в де-
ревнях грязи по уши, но на асфальтирован-
ные дороги в бюджете нет средств. Зато они 
всегда найдутся на строительство дороги к 
частному предприятию, к которому имеет 
отношение единоросс.

становится клановым
В судебно-правовой системе Чувашии 

фигурирует 61 семейный клан с охватом 
примерно 145 человек.

В деревнях грязи по уши, но на асфальтированные дороги  
в бюджете нет средств...
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За такую оптимизацию заплатим

Онкобольные: покупать лекарственные препараты 

Для главного врача стан-
ции скорой помощи со-
противление закончилось 
штрафом. А врачам теперь 
полагается компенсация 
за вредные условия труда 
в виде увеличения оклада 
на 4 процента. Для тех, кто 
обращался в суд (30 обра-
щений) в прошлом году, ра-
бочая неделя составляет 36 

часов. Для остальных как 
эта норма, так и увеличение 
оклада применяется с 1 ян-
варя 2014 года, но, правда, 
только после жалобы в ре-
спубликанскую прокурату-
ру и Инспекцию по труду 
– оба ведомства обязали ру-
ководство исполнять закон. 
Вроде бы надо радоваться. 
Но не все так просто.

Против врачей  
приняты меры

Подобные коллизии про-
исходят не только в Чува-
шии – в Москве, в других 
регионах врачи скорой 
помощи тоже борются за 
соблюдение законодатель-
ства. В ходе судебных раз-
бирательств и апелляций 
появились решения, при-
нятые в пользу работни-
ков (правда, в Москве суд 
первой инстанции врачи 
не выиграли, но когда они 
обратились с апелляци-
онной жалобой в Верхов-
ный суд РФ, Минздрав РФ 
дал добро установить на 
московской скорой 36-ча-
совую неделю с мая этого 
года). И для руководителей 
все стало складываться не 
очень удачно: компенса-
ции, гарантии, сокращен-
ная рабочая неделя – это 
благо для работника, но не 
для руководства. И не для 
бюджета, в котором вечно 
не хватает денег на под-
держку социальной сто-
роны любого дела. Это за-
ставило власть принимать 
меры, и они уже приняты. В 
статью 92 Трудового кодек-
са РФ внесены изменения: 
36-часовая рабочая неделя 
теперь распространяется 
на работников, чьи усло-
вия труда по степени вред-
ности попадают под пункты 

3.3 и 3.4 регламентирующе-
го постановления. А врачи 
скорой попадают под пункт 
3.2, следовательно име-
ют право только на повы-
шение оклада. То есть все, 
чего чебоксарские врачи 
добились в судах, им уже 
не положено. Законодате-
ли-единороссы подсуети-
лись вовремя.

А в Чебоксарах провели 
еще и аттестацию рабочих 
мест по новой методике, 
грядет и корректировка 
по классу вредности. Пока 
неизвестно, в чью пользу 
свершится эта корректи-
ровка. Но если вспомнить, 
с какими препятствиями 
сталкивались врачи, тре-
бующие всего лишь выпол-
нения закона, если учесть 
прыть, с которой были 
внесены изменения в Тру-
довой кодекс, то результат 
почти очевиден – у них, 
скорее всего, останется 
только повышение оклада. 
Вместе с тем апелляцион-
ное решение Верховного 
суда Чувашии никто не от-
менял. Имеется и решение 
Верховного суда РФ по 
всем трем пунктам: 36-ча-
совая неделя, увеличение 
оклада на 4 процента и до-
полнительный отпуск не 
менее 7 календарных дней. 
И как тогда оно будет соот-
ветствовать измененному 
федеральному закону?

По единоросской 
методике

Такое несправедливое 
отношение к врачам при-
водит к оттоку квалифи-
цированных кадров, и не 
только со скорой. Напри-
мер, благодаря самодея-
тельности руководителя 
без дополнительного от-
пуска остались работни-
ки одного из родильных 
домов Чебоксар. Заведу-
ющие, выступившие в их 
защиту, теперь ищут ра-
боту. Уходят врачи и по 
собственному желанию. В 
прошлом году уволилось 
больше 50 сотрудников – 
врачей, фельдшеров, во-
дителей – скорой помощи, 
сейчас бригады укомплек-
товываются молодыми 
фельдшерами. Участковые 
врачи, загруженные писа-
ниной, тоже увольняются, 
те, кто остался, обслужива-
ют увеличившиеся участ-
ки. Оптимизация! У врачей 
не остается ни времени, ни 
сил на отстаивание своих 
законных прав. Это выгод-
но руководству больниц, 
медицинским чиновникам, 
но крайне невыгодно ока-
завшемуся в положении 
заложников населению, и 
оно жалуется на качество 
и несвоевременность как 
скорой, так и амбулатор-
ной медицинской помощи. 

коллизии

В Москве проходит 
VII ежегодный форум 
Движения против 
рака. Он посвящен 
Всемирному дню 
борьбы против рака, 
который сегодня 
уступает первенство 
только сердечно-
сосудистым 
заболеваниям. Все 
онкоспециалисты 
делают упор на 
то, что рак – не 
приговор, а болезнь, 
которая лечится, с 
которой борются, 
и в последнее 
времядовольно 
успешно. Однако для 
этого необходимы 
определенные 
условия и, конечно 
же, финансы.

И как раз с финансовой 
стороной дела все обстоит не 
так благополучно. Участники 
мероприятия рассматрива-
ли вопросы, затрагивающие 
новую бюджетную политику, 
регионализацию здравоох-

ранения и неравные условия 
в получении лечения онко-
больных в зависимости от 
места проживания.

В форуме принимают уча-
стие представители Межре-
гионального общественного 
движения «Движение про-
тив рака». Эта общественная 
организация, которая соз-
дана онкобльными, их род-
ственниками и врачами при 
поддержке Некоммерче-
ского партнерства «Равное 
право на жизнь», привлека-
ет внимание общества и вла-
сти к проблеме доступности 
инновационных методов 
лечения онкологических за-
болеваний, занимается ин-
формированием общества 
о современных и доступных 
средствах диагностики и те-
рапии злокачественных но-
вообразований.

Как считает член ко-
ординационного совета 
Движения Елена Мисько-
ва, Россия по доступности 
лечения онкозаболеваний 
делится на две очень не-
равные части: МКАД и За-

мкадье. Так, по данным об-
щественной организации, 
среди пяти обследованных 
мест – Москва, Подмоско-
вье, три региона Приволж-
ского федерального округа 
– по всем показателям (от 
осведомленности пациен-
тов о заболеваниях и до 
обеспечения медпрепара-
тами) лидировала только 
столица. От нее чуть отста-
вало Подмосковье, а вот 
регионы ПФО не идут ни 
в какое сравнение. «Про-
пасть!» - охарактеризовала 
ситуацию Елена Миськова.

Сегодня, когда рак пере-
стает быть смертельной бо-
лезнью, перейдя в хронику, 
он требует пожизненного 
приема препаратов. Так что 
жизнь больному может 
продлить только качествен-
ное лечение, для которого 
нужны дорогостоящие пре-
параты. Анализ показал, что 
в Москве бесплатно лечат-
ся 28 процентов всех онко-
больных, в Подмосковье 21 
процент, а в Поволжье - все-
го 11 процентов.

Жизнь за счет лекарств
Главный специалист – 

онколог Департамента 
здравоохранения Москвы 
Анатолий Махсон тоже со-
гласен, что главное условие 
выживаемости – лекарства. 
Москва выделяет из своего 
бюджета на здравоохране-
ние 10 процентов ВВП, а по 
России в три раза меньше. 
Отсюда и несоответствие. 
Потому сегодня многие ре-
гионы жалуются на нехват-
ку лекарственных средств. 
К примеру, в Красноярском 
крае из 80 наименований 
федерального списка жиз-
ненно необходимых проти-
воопухолевых препаратов 
и иммуномодуляторов в 
территориальную програм-
му попали только 15.

Россия с расходами в 
пределах 20 евро на душу 
населения находится на 
одном из последних мест 
в цивилизованном мире. 
Потому каждая третья упа-
ковка приобретается па-
циентами за свой счет. А 

количество поставляемых 
в аптеки анальгетиков со-
ставляет, по данным специ-
алистов, только 4 процента 
от потребности по стране и 
10 процентов в столице.

Региональные медики 
признались, что получают 
рекомендации: не особо 
выписывать то, что показа-
но больному, так как бюд-
жета на все не хватает.

На этом фоне у чиновни-
ков от медицины появилась 
очередная реформатор-
ская идея. Они предлагают 
перераспределить функ-
ции с федерального уровня 
на региональный, то есть 
провести регионализацию 
здравоохранения. Это зна-
чит, что регионы должны 
взвалить на себя затраты 
на медицину. О том, как се-
годня обстоит дело с реги-
ональными бюджетами, го-
ворено-переговорено, да и 
это тема другого материала. 
Известно то, что некоторые 
регионы сегодня еле сводят 
концы с концами, а есть и 
такие, кто и вовсе числится 

Несколько врачей Республиканской станции 
скорой медицинской помощи, потратив уйму 
времени и сил, добились-таки исполнения 
законов, гарантирующих компенсации за 
вредные условия труда, в отношении всего 
коллектива. Такие уж у нас традиции: за то, что 
определено законодательством, приходится 
бороться в судах. Об этом противостоянии 
и об активном сопротивлении руководства 
медицинского учреждения наша газета уже 
писала. 

В. Гринченко.
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В Чебоксарах рядом с медицинским 
учреждением, известным в городе как 
клиника «Северная» (сейчас входит 
в БУ «Больница скорой медицинской 
помощи»), открылся Республиканский 
центр переработки медицинских от-
ходов. По официальной информации, 
центр отличается высокой произво-
дительностью, экономической эффек-
тивностью и экологичностью. На пер-
вом этапе его создания в проект было 
инвестировано более 40 млн рублей, 
на втором этапе будет привлечено по-
рядка 100 миллионов. Центр станет 
первой специализированной площад-
кой в России, где сбор и утилизация 
медицинских отходов будут произво-
диться централизованно. И инвести-
ции, и новые технологии – весомые 
аргументы, благо. Но есть у этого бла-
га и другая сторона.

В региональное отделение партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ пришло обра-
щение от горожан, которые категориче-
ски против такого соседства, и они тоже 
приводят аргументы.

«Мы, нижеподписавшиеся жители 
дома № 28 по ул. Университетской, с ужа-
сом узнали о том, что 28 января на базе 
второго корпуса БУ БСМП, находящего-
ся по адресу: ул. Университетская, д. 24 
(бывшая клиника «Северная»), состоя-
лось открытие Республиканского участка 
централизованной переработки меди-
цинских отходов (УЦПМО) классов «Б» и 
«В», включая биологические.

Согласно требованиям действующе-
го законодательства, данные объекты 
должны располагаться на расстоянии от 
500 до 1000 метров от жилых домов, в на-
шем же случае расстояние от домов до 
объекта составляет не более 50 метров. 
В 20 шагах находится пищеблок стаци-
онара больницы, в непосредственной 
близости находятся 3 детских сада, еще 
один в стадии строительства, 1 средняя 
общеобразовательная школа, множество 
многоквартирных жилых домов и коттед-
жей.

Получается, что наш родной Мин-
здрав, заботясь о здоровье населения 
республики, превращает густонаселен-
ный спальный район города (по сути, его 
центр) в биологический реактор.

Мы возмущены и хотим знать, на ка-
ком основании и по чьей инициативе 
вблизи наших домов построен и запущен 
в эксплуатацию данный опасный произ-
водственный объект.

Почему ранее о месте его размещения 
не было никакой информации, никаких 
общественных слушаний, на которых жи-
тели близлежащих домов и района выра-
зили бы свое мнение на этот счет? Здесь 
возникает много вопросов, в том числе: 
где будут складироваться (до перера-
ботки) медицинские отходы, что делать 
с переносчиками опасных заболеваний: 
животными, грызунами и насекомыми? 
Похоже, это очередное деяние Мин-
здрава Чувашии в угоду чьих-то амби-
ций, которое должно быть наказуемым. 
Мы видим умело проведенную «опера-
цию прикрытия».

В соответствии с СанПиН 2.1.7.728-99 
все медицинские отходы делятся на пять 
классов, и все они оказывают негативное 
влияние на здоровье человека и окружа-
ющую природную среду.

Кроме того, медицинские отходы Клас-

са «Б» и «В» представляют эпидемиологи-
ческую опасность.

В соответствии с Постановлением 
Главного государственного санитарного 
врача Российской Федерации от 9 дека-
бря 2010 г. № 163 отходы классифициру-
ются как

класс Б (эпидемиологически опас-
ные отходы):

– инфицированные и потенциально 
инфицированные отходы

– материалы и инструменты, предме-
ты, загрязненные кровью и/или биологи-
ческими жидкостями

– патологоанатомические отходы
– органические операционные отходы 

(органы, ткани и так далее)
– пищевые отходы из инфекционных 

отделений
– отходы из микробиологических, 

клинико-диагностических лабораторий, 
фармацевтических, иммунобиологиче-
ских производств, работающих с микро-
организмами 3-4 групп патогенности

– биологические отходы вивариев
– живые вакцины, непригодные к ис-

пользованию.
класс В (чрезвычайно эпидемиоло-

гически опасные отходы):
– материалы, контактировавшие с 

больными инфекционными болезнями, 
которые могут привести к возникнове-
нию чрезвычайных ситуаций в области 
санитарно-эпидемиологического благо-
получия населения и требуют проведе-
ния мероприятий по санитарной охране 
территории

– отходы лабораторий, фармацевти-
ческих иммунобиологических произ-
водств, работающих с микроорганизма-
ми 1-2 групп патогенности

– отходы лечебно-диагностических 
подразделений фтизиатрических стаци-
онаров (диспансеров), загрязненные мо-
кротой пациентов

– отходы микробиологических лабо-
раторий, осуществляющих работы с воз-
будителями туберкулеза.

Мы, нижеподписавшиеся, просим за-
щитить наши права и принять законные 
меры по удалению опасного производ-
ственного объекта от жилых многоквар-
тирных домов».

Горожан можно понять. А если доба-
вить к их доводам другие сомнения – на-
пример, по поводу соблюдения правил 
транспортировки, гарантии герметично-
сти пакетов, контейнеров, используемых 
при сборе и транспортировке... А если 
еще учесть, что за год в медицинских 
учреждениях республики скапливается 
около 6 тыс. тонн отходов и что северо-
западный - густонаселенный элитный 
район… И эти тонны будут свозиться 
сюда со всей республики. 

Правда, нас успокаивают, что для из-
мельчения и обеззараживания медицин-
ских отходов классов «Б» и «В», включая 
биологические, закуплено высокотехно-
логичное оборудование, работающее в 
автоматическом цикле. Результат его ра-
боты – стерильный и без запаха продукт, 
который можно будет или сжигать, или 
отправлять на полигон ТБО, которого у 
нас нет. А еще его можно использовать 
в производстве асфальта и тротуарной 
плитки. Однако вряд ли этот довод горо-
жане сочтут резонным.

Две стороны 
«отходного места»

резонансный воПрос

здоровьем

придется самим

Создается впечатление, что 
основная задача главных вра-
чей – не медицинская помощь, 
а экономия средств, в конеч-
ном итоге – на населении. Ну 
оптимизация же! В рамках за-
кона об охране здоровья насе-
ления Российской Федерации? 

Несколько слов надо сказать 
и о профсоюзных организаци-
ях. Возглавляют их подвластные 
руководству товарищи, кото-
рые стараются выстроить свою 
деятельность так, чтобы не кон-
фликтовать с начальством, а 
случись чего, они быстренько 
пополнят профсоюзные ряды 

благонадежными. Общероссий-
ский профсоюз медицинских 
работников эти проблемы не 
поднимает. Наверное, в соот-
ветствии с указаниями выше-
стоящих начальников.

Почему руководителям не 
нужно, чтобы у работников 
улучшались условия труда? Во-
прос, скорее, риторический. И 
все продолжает функциониро-
вать по принципам, использу-
емым правящей партией, и это 
неудивительно: начальники го-
сударственных и муниципаль-
ных предприятий в основном 
единороссы. 

Депутаты от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ помогают 
обратившимся гражданам добиваться справедливости. 

Победу в своей нелегкой борьбе врачи одержали при 
содействии регионального отделения партии.  

Депутат Госсовета Чувашии Игорь Моляков писал запросы, 
направлял ответы в надзорные инстанции.  

И вот что интересно: ответы, полученные работниками 
на самостоятельные запросы, отличаются от ответов на 

запросы депутатские. На последние реагируют с большим 
вниманием – вопросы исследуются более тщательно, 
принимаются меры для устранения нарушений; когда 

работники обращаются самостоятельно, они получают 
отписки. Возможно, от самостоятельных обращений 

органы и всевозможные инстанции очень устали. 
Депутатские же запросы спасают власть от усталости, 

дают ей определенную порцию бодрости. И пока граждане 
обращаются со своими проблемами к депутатам-

справороссам, неиссякаемый заряд бодрости власти 
обеспечен: проблем у граждан больше чем достаточно.

в должниках. Так какую посиль-
ную помощь бюджет может ока-
зать больным людям? Вопрос 
риторический. Да что говорить, 
если даже столица может от-
числять только 10 процентов 
ВВП.

Вот и выходит, что врачи се-

годня могут прогнозировать 
результаты лечения, а давать 
прогноз, что ждет здравоохра-
нение при таком раскладе – не 
могут или опасаются…

«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ»,  
№ 06 (144), 11 февраля 2014 г.
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Экономика

Малому бизнесу 
все труднее

Хищников стало меньшеохота

зарПлата

Ездит и ездит.  
Что же он видит?

Козловчанам 
приходится 
платить больше

цены

Чуваш возглавил  
аппарат Совета Федерации

наши

В Чебоксарах 
продолжает 
сокращаться число 
субъектов малого и 
среднего бизнеса.

Уменьшение в 2013 
году составило 6,5 про-
цента. При этом, по све-
дениям Минэкономраз-
вития ЧР, число малых 
предприятий возросло 
на 8,4, а количество инди-
видуальных предприни-
мателей уменьшилось на 
17,6 процента. А по дан-
ным Чувашстата, в респу-
блике  число физических 
лиц, осуществляющих 
экономическую деятель-
ность, снизилось по срав-
нению с предыдущим 
годом на 20 процентов и 
остановилось на уровне 
31700 человек. Средне-
месячная зарплата по 
малым предприятиям 
составила всего-навсего 
13200 рублей. В структу-
ре малого бизнеса пре-
обладают розничная тор-
говля и общественное 
питание (половина от 
общего числа МП), затем 
следуют обрабатываю-
щие производства (15%), 
строительство (14%), 
транспорт и связь (5%), 

здравоохранение (4%), 
образование (1%).

Уменьшение числа ин-
дивидуальных предпри-
нимателей чиновники 
объясняют тем, что сни-
маются с учета пенсионе-
ры и те, кто фактически 
этим видом трудовой 
деятельности не зани-
мался. Так что, дескать, 
ничего страшного в этом 
процессе нет. Однако дан-
ные налоговых органов  
противоречат такому оп-
тимистическому утверж-
дению. Так, налоговые по-
ступления во все уровни 
бюджета от субъектов ма-
лого предприниматель-
ства за 2013 год исчисля-
ются 351,3 млн рублей, 
что составляет лишь 90,1 
процента к уровню 2012 
года. Это при том, что 
средняя зарплата в ма-
лом бизнесе выросла за 
год на 17,8 процента, что 
должно было сказаться 
на повышении поступаю-
щих в казну сумм. Значит, 
уходили далеко не только 
те, кто и так не работал, 
а успокоительные ут-
верждения чиновников 
призваны оправдать про-
валы в экономической 
политике.

Названная 
руководителем 
Минэкономразвития 
ЧР цифра настолько 
удивила главу 
республики Михаила 
Игнатьева, что он 
даже прервал его 
доклад. 

А министр Владимир 
Аврелькин говорил о 
средней зарплате на 
предприятиях Чебоксар. 
Происходило это на под-
ведении итогов социаль-
но-экономического раз-
вития города за 2013 год. 
Так вот, оказывается, на 
1825 предприятиях Че-
боксар заработная плата 
работников ниже прожи-
точного минимума, что, 
как известно, недопу-
стимо. Эта цифра и стала 
для главы республики от-
кровением. Он отметил, 
что зарплату в 5-6 тысяч 
рублей еще можно до-
пустить (?!) в отдельных 
случаях в сельской мест-
ности, но чтобы в столи-
це республики было та-
кое… 

Напомним: в Чувашии 
в четвертом квартале 
прошлого года величина 
прожиточного минимума 
в среднем на душу насе-
ления составляла 6049 
рублей.

Рассуждая о сложив-
шейся ситуации, Михаил 
Игнатьев предположил, 
что подобные выплаты, 
скорее всего, происходят 
при наличии серых схем. 
Наверное, так. Но вот во-
прос. Глава республики 
чуть ли не через день бы-
вает в районах и городах, 
посещает трудовые кол-
лективы. Какими же во-
просами он там интере-
суется? Неужели самый 
главный из них – доходы 
на душу населения – его 
до сих пор не волновал? 
И еще. Если почти на 
двух тысячах предпри-
ятий зарплата выдается 
по серым схемам, - что 
очевидно, - где же наши 
налоговые и правоохра-
нительные органы, при-
званные обеспечивать 
налоговые поступления?

В Козловском районе на многие 
продукты питания цены выше, чем 
в целом по республике.

Публикуя информацию об этом, район-
ная газета «Знамя» отмечает, что для срав-
нения были взяты цены по 22 позициям, 
а цены выше республиканских оказались 
по 13 из них. Но в их число входят самые 
необходимые продукты. Так, килограмм 
ржаного хлеба здесь стоит 27 рублей, а 
пшеничного – на 6 рублей больше, чем в 
среднем по республике. «Кроме хлеба у 
нас самые высокие цены среди районов 
республики на молоко, сахар, соль, рис и 
картофель», - констатирует газета. 

Что интересно, даже в магазинах, рас-
положенных в одном населенном пункте 
чуть ли не рядом, цены разнятся весьма 
значительно. Такой разброс замечен, к 
примеру, в Андреево-Базарах, Байгулове, 
Солдыбаеве, Криушах. «Здесь есть куры 
по 95 рублей за килограмм и по 130 в со-
седнем (магазине). Масло подсолнечное 
за 38 рублей, есть и за 65. (Цена на) сахар 
колеблется от 26,5 до 35 рублей, а кило-
грамм муки пшеничной – от 16 до 28 ру-
блей».

Местная власть вроде бы пытается как-
то повлиять на ситуацию с ценами. Так, 
администрация района в начале февра-
ля провела совещание с руководителями 
торговли. Но эффект от подобных меро-
приятий пока незначительный. 

После ухода с поста руководителя аппарата 
СФ В. Свинарева должность занял его 
первый заместитель Валерьян Викторов.

Валерьян Викторов родился в 1951 году в Ка-
наше. Его отец в свое время был заместителем 
председателя Совета Министров ЧАССР. Валерьян 
Николаевич окончил физико-математический фа-
культет ЧГУ, после чего остался работать в вузе. 
Учился в аспирантуре в Москве, но материалы 
кандидатской диссертации якобы сгорели во вре-
мя пожара в НИИ. Тогда он окончил исторический 
факультет ЧГУ, защитил диссертацию здесь. И стал 
кандидатом экономических наук, работал в НИИЯ-

ЛИиЭ (ныне институт гуманитарных наук). В 1991 
году В. Викторов был назначен председателем Гос-
комитета по экономике правительства республи-
ки, в 1992-м – председателем Совета Министров 
ЧР. Проиграв на выборах президента республики 
(баллотировался с кандидатом в вице-президен-
ты Леонидом Прокопьевым), в 1993 году Викторов 
уехал в Москву, работал заместителем председа-
теля Совета Федерации, затем зам. руководителя 
администрации президента России и, наконец, 
первым заместителем руководителя аппарата Со-
вета Федерации. На последней должности он про-
держался 18 лет.

В Ибресинском этнографическом музее открылась 
персональная выставка работ художника Аркадия 
Самарина.

Аркадий Алексеевич родился 22 января 1919 года в 
дер. Сятракасы Мариинско-Посадского района. Окончил 
Алатырское художественно-граверное училище, работал 
учителем, художником-постановщиком Ибресинского 
колхозного театра, воспитателем детского дома, заведу-
ющим отделом культуры Ибресинского райисполкома, 
директором местной художественной школы.

В феврале 1942 года он добровольцем ушел на фронт, 
в Великой Отечественной войне прошел путь от Звени-
города до Барта (Германия). Участвовал в параде Победы 
в Москве 24 июня 1945 года. За боевые заслуги военный 
связист награжден многими орденами и медалями.

Само собой, военная тематика занимает в творчестве 
художника видное место. Среди представленных на вы-
ставке работ – картины «Зима 1941», «В блиндаже перед 
боем», «Связисты», портреты Героя Советского Союза 
С.И. Илларионова, штурмана тяжелого бомбардировщи-
ка В.Г. Волковой, генерал-лейтенанта П.А. Малякшина и 
др. И, конечно, немало произведений, связанных с жиз-
нью ставшего родным Ибресинского края.

В один из выходных охотники Вурнарского 
района собрались на охоту. Требовалось 
поймать волков, давно терроризировавших 
местных жителей.

Как пишет вурнарская районная газета 
«+.нтер\ =ул.» (Путь Победы), в прошлом году 
в окрестностях деревень Шинеры, Кюльхири, 
Вурманкасы поселилась волчица. До схода снега 
поймать ее не удалось. Летом она родила четырех 
волчат. Стая стала буквально терроризировать 
местных жителей. За короткое время волки поре-
зали 13 овец, двух коз, многих гусей и собак. А в 
Калининском заказнике, где этих хищников нель-
зя ловить, они порвали немало кабанов и лосей.

И вот в воскресенье охотники окружили лесную 
площадь близ Вурманкасов, где волчья стая появ-
лялась не раз, обложили ее красными флажками. 
В результате удалось поймать сразу трех молодых 
волков. Местные жители могут вздохнуть с облег-
чением. Но серых четвероногих в вурнарских ле-
сах осталось еще немало.

Снимок из газеты  
«Путь Победы».

И в 95 продолжает 
творить

Юбилеи
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У молодежного совета – 
своя эмблема

конкурсы

Не пей, Иванушка…

Благоустройство 
деревни – дело общее

Чувашское село Старые 
Айбеси – участник 
республиканского 
конкурса «Самое 
благоустроенное 
поселение Чувашии» по 
итогам 2013 года.

За это звание село соревну-
ется по IV категории (сельское 
поселение с населением до 3 
тыс. человек).

Сообщая об этом, газета 
«Алатырские вести» напомина-
ет, что жители уделяют благо-
устройству своего села боль-
шое внимание и без участия 
в разных конкурсах. Многие 
малые архитектурные формы 
здесь изготавливаются своими 
руками из подручных матери-
алов. В ход идут и отслужив-
шие свой срок автомобильные 
шины, и старые стиральные 
машины, и деревянные чур-

ки. Не случайно село Старые 
Айбеси вот уже 5 лет является 
одним из благоустроенных на-
селенных пунктов Алатырско-
го района, занимает призовые 
места в районном конкурсе 
«Лучший населенный пункт».

А республиканский конкурс, 
в котором участвует село по 
итогам прошлого года, явля-
ется предварительным этапом 
аналогичного Всероссийского 
конкурса.

Между прочим, в 2013 году 
успехи в благоустройстве тер-
ритории сельского поселения 
были отмечены несколькими 
республиканскими награда-
ми. Так, в республиканском 
смотре-конкурсе первое ме-
сто заняла территория сель-
ской модельной библиотеки 
МБУК «Национально-культур-
ный центр» и второе – улица 
Школьная.

А так встретили Масленицу в селе Красноармейское.
Снимки с сайта газеты «Ял пурнё=.» (Сельская жизнь).

В текущем году из 
федерального бюджета 
выделено 334,5 млн 
рублей на строительство 
объектов спортивной 
инфраструктуры в 
Чувашии.

Сообщая об этом, пресс-
служба администрации главы 
ЧР напоминает, что в этом ме-
сяце в Москве глава республи-
ки Михаил Игнатьев встречал-
ся с министром спорта России 
Виталием Мутко, тогда и была 
достигнута договоренность 
о выделении этих денег. Они 
будут направлены на рекон-
струкцию ледового дворца 

«Сокол» в Новочебоксарске, 
строительство ледового двор-
ца на стадионе «Олимпийский» 
в Чебоксарах, строительство 
центра маутинбайка, рекон-
струкцию центра подготовки 
сборных команд республики 
и реконструкцию БОУ ДОД 
«СДЮСШОР № 2».

В следующем году на стро-
ительство и реконструкцию 
спортивных объектов Чува-
шии из федерального бюдже-
та предполагается получить 
433,5 млн рублей. Из них 100 
миллионов будет направлено 
на строительство 10 стадио-
нов-площадок в муниципаль-
ных образованиях.

Единой эмблемой 
Советов работающей 
молодежи 
станет проект, 
представленный 
молодыми людьми 
Туруновского 
сельского поселения 
Батыревского района.

Это стало известно после 
подведения итогов респу-
бликанского конкурса на 
лучшую эмблему организа-
ции. В нем мог участвовать 
любой желающий в возрас-
те до 35 лет. 

Как сообщила батырев-
ская райгазета «Авангард», 
всего на конкурс было 
представлено 28 работ из 
семи городов и районов. 
В том числе шесть работ – 
из Батыревского района. 
Их авторы – победители и 
призеры районного этапа: 
Совет молодежи Перво-
майского сельского по-
селения (автор Татьяна 
Степанова), Туруновского 
сельского поселения (Оль-

га Федоськина), Татарско-
Сугутского сельского по-
селения (Чулпан Вахитова), 
отдела образования (Та-
тьяна Илюткина) и моло-
дежного парламента при 
Собрании депутатов Ба-
тыревского района (автор 
Дмитрий Федоськин).

На республиканском эта-
пе первое место присудили 
эмблеме Совета молодежи 
Туруновского поселения.

Неплохо выглядят и про-
екты эмблемы, занявшие 
второе (от молодежного 
правительства Аликовского 
района) и третье (от Сове-
та молодежи Ишлейского 
поселения Чебоксарского 
района) места.

Впрочем, слова из сказки 
здесь не подходят. В 
ней речь о простой 
воде. Если бы и попил 
ее Иванушка - стал бы 
просто козленком.

А 46-летний житель села 
Чувашские Тимяши Ибре-
синского района, употребив 
изрядно спиртного, даже и 

не козленком стал, а живот-
ным, которому и названия-
то нет. Перво-наперво он 
устроил крупный скандал 
со своей супругой. Ближе к 
ночи от этого так возбудил-
ся, что выгнал ее и детей – 
мальчика и девочку 7 и 10 
лет – на улицу. Затем принес 
из сарая канистру с бензи-
ном, облил им стены дома 

и поджег. В пожаре сгорела 
часть жилого строения, сам 
поджигатель получил се-
рьезные ожоги.

Главное, его семья оста-
лась без крова. Впрочем, 
мужчину это, похоже, беспо-
коит мало. Он уже был судим 
по трем статьям УК РФ – за 
нанесение побоев, оскорбле-
ние и угон лодки. А вот в 

усердии при исполнении от-
цовских обязанностей по со-
держанию и воспитанию де-
тей замечен не был. В связи с 
чем рассматривается вопрос 
о привлечении мужчины к 
административной ответ-
ственности. Разумеется, в до-
полнение к тому наказанию, 
которому, скорее всего, он 
будет подвержен за поджог.

Комиссия по госу-
дарственной премии 
ЧР в области литературы 
и искусства приняла к 
рассмотрению три рабо-
ты: коллекцию «Возрож-
дение суваро-булгарско-
чувашского ювелирного 
искусства» (рук. Вл. Ни-
колаев), очерк Вал. Ива-
новой «Андриян Никола-
ев: орбиты космические 
и земные», перевод Ал. 
Леонтьева произведе-
ний Александра Грина. 
Литературоведы отме-
чают, что на соискание 
премии до сих пор таких 
слабых литературных 
произведений не пред-
ставлялось.

глава республики 
Михаил Игнатьев при-
звал жителей Чувашии 
организовать гумани-
тарную помощь для Кры-
ма. Наверное, это очень 
патриотично, когда бед-
ные помогают бедным.

В день 8 Марта вла-
сти Яльчикского района 
особо поздравили жи-
тельниц села Яльчики 
Веру Ястребову и Ирину 
Аникину. Первой нынче 
исполнилось 100, а вто-
рой – 90 лет. 

По материалам СМИ.

Появятся новые площадки
сПорт

В городах и районах ре-
спублики широко отметили 
масленицу (=ёварни). Что и 
понятно – она приносит долго-
жданную весну. Блины, чай у са-
мовара, катание на лошадях и 
все еще бодрящий прохладный 
воздух… Что может быть пре-
краснее!
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Добрые траДиции

сПорный воПрос

В селе Старые Тойси 
Батыревского района 
прошел традиционный 
рыболовный турнир 
памяти Родиона 
Васильевича Соловьева, 
судьи и заядлого рыбака. 
Участвовало в нем  
15 команд из 
Батыревского, 
Яльчикского, 
Шемуршинского районов 
и Ульяновской области. 
Победителем стала 
команда, поймавшая 
больше всех рыбы в 
течение двух часов, 
- таковы условия 
конкурса. 

Первое место заняла коман-
да «Турхан» из Батыревского 
района (капитан Владимир 
Осипов). На втором - «Старые 
Тойси» тоже из Батыревского 
района (капитан Юрий Миро-
нов). Третье - у команды «Улан-
га», Яльчикский район (капитан 
Андрей Смирнов). 

На турнире были проведе-
ны конкурсы в разных номи-
нациях. В номинации «Самый 
быстрый бурильщик» победил 
Алексей Смирнов, «Самый шу-
стрый рыбак» - Владимир Оси-
пов, «Самая маленькая рыбка» 
- Юрий Миронов, «Самая боль-
шая рыба» - Геннадий Титов. 
Все победители были награж-
дены почетными дипломами, 
медалями, кубками и ценными 
призами. 

В этом году в турнире впер-
вые участвовала команда 
местного отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в 
Батыревском районе «Спра-
ведливый рыбак». Заняла она 
почетное пятое место, но это 
только начало, все победы 
еще впереди. «Справедливо-
му рыбаку» был вручен спе-
циальный приз - рыболовный 
бур. 

За подготовку и проведение 
турнира его организаторам 
были переданы ценные подар-
ки от депутата Государствен-
ной Думы Анатолия Аксакова, 
вручил их помощник депутата 
Руслан Фролов.

Турнир закончился угощени-
ем - наваристой ухой и чаем из 
самовара.

Первый раз о намерении 
власти разместить полигон 
рядом с деревней Дубовка 
и в непосредственной бли-
зости от речки Кошелейки 
жители поселения услыша-
ли в 2011 году и сразу же 
обратились в региональное 
отделение партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. С тех 
пор вопрос держал на кон-
троле депутат госсовета Чу-
вашии Игорь Моляков. Его 
присутствие на слушаниях 
было встречено аплодис-
ментами.

В самом начале участ-
никам слушаний пре-

зентовали теорию – первый 
заместитель министра при-
родных ресурсов и эколо-
гии Чувашии Евгений Юшин 
рассказал, как обустраива-
ются полигоны ТБО вообще. 
Действо это называлось пре-
зентацией «Полигона твер-
дых бытовых отходов для 
Комсомольского района». 
Чиновник сообщил, что сбор 
мусора будет раздельным, а 
в дальнейшем на территории 
полигона будет запланирова-
но строительство мини-про-
изводства по переработке 
отходов. Но пока нет проек-
та, все это не более чем пра-
вильные слова, а жителям сел 
известно, как хорошие слова 
навсегда остаются всего лишь 
хорошими словами. «Надо 

вкладывать свою лепту в то, 
чтобы природа не загрязня-
лась», - убеждал заместитель 
министра. И с этим никто не 
спорил. Правда, сельчане 
имели в виду другой смысл 
призыва: не нужно строить 
полигон в кристально чистом, 
заповедном месте, рядом с 
речкой и запрудой, где летом 
отдыхают и взрослые, и дети 
не только из близлежащих 
деревень – со всего района. 
Защитить заповедную терри-
торию, сохранить ее для бу-
дущего - вот что они считают 
«своей вложенной лептой».

Речь ни чиновника, ни ис-
кренне переживающего за 
дело главы района (на его 
территории восемь несанк-
ционированных мест разме-
щения отходов общей пло-
щадью более 5 га) не зажгла 
в сердцах жителей сельского 
поселения горячего желания 
жить рядом с полигоном ТБО. 
Да даже с размещением само-
го золотого полигона в этом 
месте сельчане не согласны. 
Есть у них и другие аргумен-
ты. 

Площадь, намеченная 
под размещение по-

лигона, окружена лесом. 
Случись что – жарким летом 
все вспыхнет в один миг. А 
примерно в полукилометре 
– деревня Дубовка. Еще один 
веский довод сельчан связан 

с водоохранным законода-
тельством. Речка Кошелейка 
впадает в Кубню, Кубня – в 
Волгу, и есть опасения, что 
стоки полигона могут по-
пасть туда. Правда, Евгений 
Юшин заверил, что все будет 
сделано по уму и никакая 
грязь в речку не потечет. Но 
когда чиновника спросили, 
соответствует ли расстояние 
от Кошелейки до полигона 
санитарным нормам, он ска-
зал, что надо идти и смотреть, 
так сразу ответить нельзя. Как 
же тогда быть с сообщени-
ем замминистра о том, что в 
экологическом плане все вы-
верено, все учтено? Нет, дале-
ко не все учтено. Например, 
в Кошелейку стекает вода 
чистейших родников, а под 
полигоны не используются 
участки с выходами грунто-
вых вод в виде ключей.

Жители Александровского 
сельского поселения не про-
тив полигона. Всем понятно, 
что он нужен, но – в другом 
месте, и один вариант был 
предложен на публичных 
слушаниях. На территории 
поселения, между Пинерами 
и второй дорогой на Яльчики, 
есть 150 га пустующей земли. 
«Там ничего не растет, даже 
муравьи не ползают, кош-
ки оттуда бегут, - рассказал 
участник слушаний. - Над ним 
ястребы кружат. Там если по-
лено положить, оно сгорит». 

Он даже пригласил заммини-
стра на экскурсию по этому 
месту: «Если у вас время есть 
летом, я за вами приеду. Мо-
жете даже заночевать там».

Евгений Юшин сказал, 
что вопрос стоимости стро-
ительства межмуниципаль-
ного полигона для Канаша, 
Канашского и Комсомоль-
ского района уже прорабо-
тан. Средства будут в основ-
ном федеральные (80%), по 
предварительным подсчетам 
(проекта пока нет, землеот-
вод еще не сделан), 232 млн 
рублей. И сейчас необходимо 
определиться с земельным 
участком. Не купились сель-
чане ни на 230 с лишним мил-
лионов, ни на то, что, если по-
лигон будет построен на этой 
территории, первое время, 
вполне возможно, вывоз му-
сора будет для них дешевым, 
а то и вовсе бесплатным. В 
случае чего, они сами лучше 
доплатят.

Нельзя не сказать не-
сколько слов о том, что 
власть понимает ситуацию. 
На участников слушаний не 
было никакого давления. 
Чиновники прекрасно зна-
ли, что люди против, но дали 
высказаться всем. Словом, 
демократия. Но вопросы 
остались, и главный – по зе-
мельному участку, который, 
как сказал замминистра, до 
разработки проекта находит-

ся в стадии выбора. А дальше 
случилась интрига.

На вопрос, кто собствен-
ник участка - частное лицо 
или государство? - сельчане 
получили взаимоисключа-
ющие ответы. Со слов главы 
поселения, эти земли нахо-
дятся в аренде. После такого 
ответа слово срочно взяла 
начальник отдела экономи-
ки, имущества и земельных 
отношений администрации 
Комсомольского района. Она 
рассказала, что ранее уча-
сток был закреплен за СХПК 
им. Кирова. На сегодня этого 
хозяйства нет, и земельный 
участок находится в государ-
ственной собственности. Он 
не сформирован, не отмеже-
ван, на кадастровом учете 
не стоит. В аренду никому не 
предоставлен, в собствен-
ность никому не передан. Эти 
утверждения попросили за-
фиксировать в протоколе.

Да, есть у сельчан кое-ка-
кие сомнения по поводу зем-
ли. Может быть, как раз тут 
и кроется интрига, которая 
может стать явной только по-
сле депутатских запросов. Их 
Игорь Моляков уже напра-
вил. Депутат заверил сель-
чан, что будет поддерживать 
их позицию, их решение. Вме-
сте с тем, сказал он, полигон 
району нужен. Значит, поиски 
территории для него надо 
продолжить.

Мы против!
Четверо «за», двое 
воздержавшихся, 
остальные – против. 
Остальных - 143 
человека. Таков 
результат публичных 
слушаний по поводу 
размещения полигона 
ТБО в Александровском 
сельском поселении 
Комсомольского района. 

Рыбка ловилась разная


